



## Un ejemplo para el sistema empresarial de Cuba



*El presidente Díaz-Canel recorrió en la mañana de este jueves la Empresa Militar Industrial “General de Brigada Francisco Cruz Bouzarc” y el Módulo Pecuario de la Unidad Militar de Loma de Tierra.*

**Leticia Martínez Hernández, 28 de Diciembre de 2023**

Como un ejemplo para el sistema empresarial de Cuba, calificó el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez a la Empresa Militar Industrial “General de Brigada Francisco Cruz Bouzarc”, perteneciente a la Unión de Industria Militar (UIM) y ubicada en la provincia de Mayabeque.

“Constituye una importante experiencia de aprendizaje la visita a esta empresa socialista, todos tenemos mucho que aprender de ustedes”, expresó a jefes y trabajadores de la entidad donde laboran unas mil 300 personas, entre militares y civiles.

El mandatario — acompañado por el miembro del Buró Político y ministro de las FAR, general de cuerpo de ejército Álvaro López Miera, y el general de brigada Israel Cervantes Tablada, director general de la UIM — conoció sobre el desempeño de la empresa que en medio de un año muy complejo para el país cierra con eficiencia en todos sus indicadores.

Sus proyectos de desarrollo abarcan el armamento para la defensa de la nación, así como importantes producciones para los sectores energéticos, avícola, pecuario y la mecanización de la agricultura.

El primer coronel Victoriano Dimas Illana, director general de la Empresa Militar Industrial, explicó al Jefe de Estado sobre las producciones y servicios que prestan para el mejoramiento del sistema electroenergético del país, con especial énfasis en el mantenimiento y la reparación de equipos en varias termoeléctricas; también en el abasto de agua, con la reparación de máquinas de bombeo en todas las provincias; así como la producción de cubiertas ligeras de techos: más del 60% de ellas destinadas en el último año a la recuperación en Pinar del Río, luego del paso del huracán Ian por ese occidental territorio.

Dimas Illana detalló sobre los aportes de la empresa a los programas agropecuarios de las FAR y a la economía del país; e igualmente sobre la producción de lámparas LED con destino a la venta a la población.

De especial sensibilidad resultan los trabajos agropecuarios dentro de la Empresa Militar Industrial "General de Brigada Francisco Cruz Bouzarc", donde se siembra arroz, frijoles, hortalizas, viandas, y también se crían búfalos, carneros, cerdos, gallinas y peces.

Todo ello va al autoconsumo en la entidad y a la venta a sus trabajadores. Estas acciones han permitido estabilizar la fuerza laboral y que haya motivación entre su personal.

Otros proyectos como una Casita Infantil, que podrá atender a más de cincuenta niños — hijos de sus trabajadores —; así como la ampliación de una nave avícola, con una capacidad hoy de 3 mil gallinas que en febrero llegará a 6 mil, forman parte de los esfuerzos que en la empresa se hacen para aportar al país. Y todo esto, como dijo allí el ministro de las FAR, "sin descuidar ni por un segundo la defensa".

Por estas razones, el Presidente cubano dejó escrito en el libro de visitantes: "Apreciamos la cultura de trabajo, la disciplina, la innovación y la tecnología que ustedes han desarrollado, convirtiendo en realidad la indicación del General de Ejército. Este colectivo de trabajadores y su dirección cotidianamente demuestran que sí se puede".

El recorrido del Presidente cubano este jueves incluyó también la visita al Módulo Pecuario de la Unidad Militar de Loma de Tierra, donde recorrió varios establos en los que se crían búfalos, carneros, cerdos, gallinas y patos. Igualmente allí producen viandas, vegetales y frutas.

Según se informó, las Fuerzas Armadas cuentan con 365 módulos pecuarios en todo el país, ubicados en más de siete mil hectáreas de tierra, atendidas por los tres Ejércitos (Occidental, Central y Oriental).

En esas entidades se crían cerca de 17 mil animales y se han producido este año más de 3 mil 500 toneladas de alimentos, con destino a las Fuerzas Armadas y a la población en general. Una experiencia, dijeron, que se ha extendido y profundizado desde el 2022, por la urgencia de producir alimentos y ante lo cual las FAR volvió a dar el ejemplo.

"Ustedes, sin abandonar la importante tarea de la defensa de la Patria, también aportan con el desarrollo de producciones imprescindibles, lo cual lo han logrado con la participación consciente del colectivo de trabajadores y combatientes", expresó allí el Presidente cubano, quien varias veces enfatizó en el ejemplo que constituyen las Fuerzas Armadas Revolucionarias cuando de trabajo, constancia y disciplina se habla.



*Foto: Estudios Revolución.*

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba**  
**2026 © Palacio de La Revolución**